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民主黨社民連民望齊插水
退黨潮令評分勁跌 涉強姦案篤定續包尾

談「特首人選」四散人未落注

8萬元買龕位變香油錢

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派多個政黨的支持度評分都錄得不同程度的

跌幅。根據香港研究協會最新調查顯示，民主黨支持度跌幅最大，下跌0.1分至

2.56分，相信與最近出現成員退黨風波對該黨形象造成負面影響有關；社民連亦下

跌0.04分，以2.05分繼續敬陪末座，相信與其成員涉嫌非禮及強姦被捕

有關。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）八達通被揭轉售日日賞
客戶資料後，隨即牽起社會對私隱保障的關注。「新論
壇」早前一項調查發現，現時80%受訪者經常或間中接
獲「被點名」的推銷電話，當中6成更深感滋擾，惟只有
4成市民得悉拒收直銷電話機制。「新論壇」理事龐愛蘭
稱，調查結果反映現行拒收機制成效不彰，建議政府加
大宣傳力度，並仿傚「拒收訊息」機制，建構中央登記
冊的拒收登記平台，保障市民選擇權利。
為了解社會對《個人資料（私隱）條例》修訂的意

見，「新論壇」在本月17至27日訪問了1,044名市民，發
現大部分受訪者傾向支持以「嚴厲手法」保障個人私
隱。龐愛蘭重申，條例修訂的目的，是應達致避免商業
機構濫用客戶資料的成效。她批評，現行直銷電話的拒
收機制，只容許市民向單一機構提出拒收要求，建議政
府考慮設立中央登記冊，全面保障市民權益。
「新論壇」重申，設立拒收中央登記冊，未會對直銷

業界利益構成抵觸，「中央登記冊，在保障客戶私隱同
時，亦可提升業界效率，甚至改善業界形象，最終達致
共贏局面。」

龐愛蘭倡設拒收名冊
防直銷電話侵私隱

公民黨下月進行領導層換屆選舉，一
直被指不得人心的秘書長陳家洛為求能

順利當上黨主席，聯同7名欲爭取連任的領導層聯署「參
選聲明」，擺出「內閣制」參選姿態，試圖令獨立候選人
無還擊之力。自動當選的公民黨黨魁梁家傑主動幫忙，
聲稱當年參加行政長官選舉及五區補選期間，陳家洛確
實幫了不少忙，大家相當投契，相信日後合作起來，會
駕輕就熟。他又稱，下月初上任黨魁後，會主動與其他
反對派溝通，「就算說服不到對方，亦都不要踩入禁區
及底線，凡事都唇邊留三分，批評亦不要去得太盡。」

已為落選者訂後路
梁家傑昨日與傳媒茶敘，透露陳家洛在換屆選舉報名

前草擬了一份參選政綱，並獲得8名候選人加入聯署，除
自己外，還包括余若薇、吳靄儀、黎廣德、賴仁彪、王
偉明、黃鶴鳴及陳家洛本人。對今次發表聯合政綱是否
表明以「內閣制」名單參選，排除其他獨立參選人，梁
家傑聲言交由外界自行評論，又否認公民黨存在「大佬
文化」，更沒聽聞有退黨潮。他又稱，已為角逐主席的陳
家洛及鄭宇碩度身訂造「後路」，鄭一旦落選，便會協助
黨魁開拓國際網絡聯繫及黨校工作，陳家洛則會協助黨
參與未來4場選舉的部署。

梁家傑盼見王光亞
梁家傑又強調，一定不會參與狙擊民主黨的行動，至

於會否擔當民主黨與社民連之間的橋樑，他指這種說法
是過於「自大」。在與中央溝通問題上，他表示，自己向
來願意與中央溝通：「我早站在舞池中央，只是舞伴
（中央）不願意。」他又聲言，期望有外交官背景的新任
港澳辦主任王光亞作風會較開明，訪港時會與反對派見
面。

■香港文匯報記者 鄭治祖

公民黨領導層發功
助陳家洛角逐主席

社民連最近多個月內鬥頻
仍，創黨主席黃毓民更不時向

現任主席陶君行指手劃腳。陶君行在電台節目中
反擊指，除非到迫不得已的階段，否則作為黨內
「元老」大可透過黨內機制表達意見：「大家透
過咪高峰喊話對組織沒有好處，對現時領導亦沒
有好處」。對黃毓民等成員表明在明年區選中全
力狙擊民主黨，陶君行亦大唱反調，直言對有關
看法有所保留，又透露至今已向該黨報名表示有
意參選區議會選舉的申請，都是以狙擊建制派為
主。

暗指「大佬」異見惹麻煩
社民連最近數個月先後經歷「倒閣風波」，多

名核心成員包括該黨前秘書長季詩傑退黨等事
件，陶君行形容，「發生這麼多風波就是想社民
連分裂」，但他的處理方法是堅持原則，「一人

少一句」，減少爭拗聲音，政黨本身並非一個人
「話晒事」，因為自己一直奉行的是集體領導，但
黨內特別是有份量的人有不同聲音，或會惹起麻
煩。
他又聲言，自己與社民連3名立法會議員目前

依然是合作無間，但他相信，倘若遇到問題，
「其實大家可以拿出來慢慢談，好過透過網上渠
道、或者是咪高峰來解決問題」。被問及社民連
是否有「大佬文化」的問題時，他回應稱，若假
設「大佬文化」存在，而且有㠥無遠弗屆的深遠
影響，自己應該已經「下台」。
另外，針對社民連「維園阿哥」任亮憲早前先

後因涉嫌強姦非禮案件兩度被捕，陶君行承認，
社民連值得就此作出檢討，但他同時指「不能管
制任何私人領域問題」，因為有些私人領域與組
織本身不應有很密切的關係，應該要有所區分。

■香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者　曾偉龍）現時私營骨灰龕場
的收費名目甚多，例如以管理費、香油錢等方式徵
費，易令市民以為有關徵費等同龕位費。有市民繳付
了8萬元「香油錢」，以安放家人的骨灰於龕位內，卻
沒有與龕場訂立合約，手上只有一張「香油」收據作
憑證，消費權益毫無保障。有團體的調查亦發現，逾
40%受訪者不了解龕位買賣合約的性質，以為繳交巧
立名目的收費等同「買斷」龕位，但倘若龕場被取
締，市民便不能以業權人身份追討。
現時不少龕位買賣並無合約，買家只獲發一張收據，

甚至並無寫明是龕位交易。善終設施關注組成員陳智恆
表示，曾有求助人在粉嶺一家骨灰龕場以8萬元購買了

一個龕位，但卻以「香油錢」名目交易，求助人只獲發
一張「香油」收據，列明先人名稱、龕位編號和香油金
額，最近才發現龕場在「表二」名單內，求助人擔心龕
場無法繼續經營，他便無法討回有關「香油錢」。

王國興促規範交易
善終設施關注組的調查發現，逾40%受訪市民以為

繳付管理費或香油錢後，便等同「買斷」龕位，買家
擁有土地業權或可以轉售龕位。工聯會立法會議員王
國興及該關注組昨日會見消委會總幹事劉燕卿，要求
當局明確規定私營骨灰龕位的交易性質，規範合約準
則和條文，並制訂相應法例保障買賣雙方權益。

特首選戰雖要到2012年才開鑼，但立
法會議員已開始物色適合的「下注」對

象，當中5名「無門無派」獨立功能界別議員(五散人)的
取向更是備受矚目。剛與家人遊日返港的立法會資訊科
技界議員譚偉豪昨日透露，五散人中除了工業界的林大
輝，其餘均未「買定離手」，並強調「政綱」將是5人最
重要的考慮。過去積極倡議設立「創新科技局」的譚偉
豪更笑言，倘特首候選人的政綱包含「設局」的承諾，
當然會與業界傾盡全力支持。

譚偉豪料意向可一致
礙於林大輝「㠨身」籌組地區組織「社區18」後，經

常要議會地區兩邊走，譚偉豪在與傳媒茶敘時坦言五散
人確實「散散㜺」，但深信經歷過去2年的磨合，五人始
終有一定默契，故在「特首心水人選」及「投身政黨」
議題上的傾向亦趨一致。
林大輝早就被外界視為「疑似候選人」政務司司長唐

英年的「家臣」，而會計界的陳茂波又與另一「疑似候選
人」行政會議召集人梁振英稔熟，被問及另外「三散人」
會否感到「左右做人難」時，譚偉豪卻保守估計，五散
人最終在「特首人選」上會穩持「4票」，並強調陳茂波
是「顧全大局」的人，故至今依然「有得傾」。
席間，譚偉豪更逐一點評兩名「疑似特首候選人」，形

容唐英年早前在立法會力撐因梁展文事件而四面受敵的

公務員事務局局長俞宗怡，在公務員團隊中爭分不少，
「新人」要與公務員合作，是有一定難度，「無疑唐英年
與公務員在默契上是有優勢。」對過去一段時間致力關
注基層的梁振英，譚偉豪則認為他「好聰明」及「行㝄
路」。

不排除任滿後組黨自立
早前盛傳新民黨曾力邀五散人加盟，譚偉豪笑指，現

葉劉淑儀有田北辰陪伴左右，已經充滿力量，自己在堅
守競選承諾下，任內亦不會考慮加入任何政黨，「或者
兩年後再諗啦，葉太話會等我，不過我亦不排除在任期
屆滿後與五散人組黨自立。」■香港文匯報記者 鄭治祖

最低工資檢討期
工聯會籲縮至1年

是次調查於本月20至28日，成功訪問了1,069名
18歲或以上市民，邀請受訪者對立法會內擁有議
席的14個香港政團之支持度進行評分，以1分為
非常不支持，5分為非常支持。結果顯示，14個
被評分的香港主要政團中，11個的支持度錄得下
跌。

匯賢街工支持度領升
各政團評分排名變化輕微，排名在首3位依次

是職工盟（2.91分）、街工（2.87分）及民協
（2.74分），民建聯與工聯會同時得2.71分，並列第
4。支持度升幅最大的是匯賢智庫與街工，各升
0.04分。
香港研究協會負責人總結全年支持度評分的調

查結果指，6個政團包括職工盟、街工、民協、
工聯會、民建聯及香港社會工作者總工會的評分
排名處於較高位置；匯賢智庫、民主黨、公民
黨、自由黨、經濟動力及專業會議多在中游徘
徊，而公民起動及社民連則長期處於較低位置，
社總、經濟動力、專業會議及公民起動4個政團
的知名度仍然偏低。

團體促改善地區服務
針對各政團全年支持度評分均不足3分，負責

人促請各政團，深入檢討過往工作表現，在新的
一年積極改善地區服務，開拓更多與市民溝通的
渠道，提高服務質素，提升議政水平，爭取更多
市民信任和支持。

屋宇署為提高透明度，日前首度公布近月部分

獲發入伙紙的私人樓宇寬免面積資料。政界老友

坦言，特區政府發布「發水」名單，增加透明

度，無疑是好事。但因長和系集團主席李嘉誠位

於深水灣道79號的「風水大宅」此番亦榜上有

名，即被有心傳媒拿來大做文章，延續「妖魔化」

手法，無限上綱上線，將李超人重建的大宅獲當

局寬免部分樓宇面積，渲染成政府向超人贈送大

禮。老友嘆說，低密度洋房樓面面積遠較大型屋

苑為低，相對「發水」比例會較高，此屬合理範

圍，且屋宇署公布的名單中亦不止超人一幢私人

豪宅，超人更為此補地價5,400萬元，並非「免費

午餐」，又何來「送禮」之說：「說到底，就只因

為是超人，所以才招來這場無妄之災。」

標題嚇人誤導讀者
在反對派及親右傳媒不斷煽風點火下，香港社

會的「仇富」、「仇商」情緒似有升溫之勢，繼早

前的神父「魔鬼論」風波後，李超人又再被指獲

特區政府送大禮，引起各界熱論。財金界老友初

觀「超人大宅獲贈萬呎樓面」的大標題，也不免

嚇了一跳，直言數字驚人、標題聳人聽聞，平常

人若無細看內容，必然因而以為特區政府免費贈

送超人萬呎樓面面積，並自行下個「官商勾結」

的註腳；但只要細讀內文，便知「完全不是那麼

一回事」，報道實有刻意誤導之嫌。

知情人士則向自明透露，李超人位於深水灣道

79號的風水大宅，本是3層佔地6,000方呎，但因

家族「枝繁葉茂」，欲改建成4層逾8,000方呎，新

增一層實為由以往的露天車位改為有蓋車位部

分，並於早年向屋宇署提出重建申請。

車位加蓋被指「發水」
他又詳細拆解所謂的「豁免樓面面積」（發水面

積）絕非甚麼「大禮」，因豁免樓面並非免費，而

是指在建築條例及地契條款下，發展商透過補地

價獲批的原地積比率以外之面積，李超人今番是

跟足相關規定作出申請，最終獲得當局批准，當

中並無投機取巧，不可能「私相授受」。

他續指，豁免樓面面積也不能「照字面睇」，是

次重建項目中絕大部分的豁免樓面是將原有露天車

位改為有蓋車位，機樓、環保露台、工作平台等設

施亦包含在內，而被指是豪過平常人家住宅單位的

「千呎車位」同樣有「誤導」之處：「低密度洋房

與大型屋苑的多層停車場不可類比，因為多層停車

場可共同攤分行車通道等必須設施，但洋房車位不

多，所佔比例本就相對較高，加上行車道面積也不

能少，故車位所佔的6,000呎面積包括了行車通道

在內，感覺上就好像『發多㜴水』。」

據悉，當年超人曾認為政府提出的補地價金額

偏高，合理金額應為數百萬元，但鑑於重建大宅

屬一次過性質，也為免爭拗及避免因牽涉李家而

引起非議，才一口答應偏高的補地價金額。知情

人士引用數據說明：「根據資料顯示，08年超人

因此要向政府補地價5,413萬，即每平方呎樓面補

地價為6,106元，遠高於超人63年以65萬買入大宅

的造價；這是真金白銀的付出，不是說超人亮出

個名頭，政府就白送了給他的。」

他嘆言，重建樓宇申請豁免部分樓面面積本是

正常做法：「同樣的地盤，另一個人去申請，也

會得到相同的結果，相信補地價金額甚至會低於

5,400萬，絕無可能利益輸送，但有關報道卻刻意

不提補地價的事實，明顯是有意中傷。只因為對

象是李超人，就被有心傳媒借題發揮、刻意抹

黑，對超人實在很不公平。」

煽動「仇富」情緒搶票
特區政府推出一連串措施穩定樓市，成功為熾

熱樓市降溫，但政界老友坦言，選舉年戰幔已經

初步拉開，反對派未來為求製造爭議，必然不斷

借樓市等民生攸關的議題大做文章，並煽動社會

「仇商」、「仇富」情緒以搶佔「基層票源」，親反

對派的傳媒居中亦必然會煽風點火，並借勢向商

界發炮，今次李超人再「中招」，日後同類「暗箭」

應還「陸續有來」！

超人大宅補足地價 政府何來送禮？

考慮政綱

大唱反調

不滿「太上黃」指手劃腳 阿陶電台反擊 香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

社民連被踢爆永久會址基金糊塗
帳後，黨內「倒閣派」及「挺閣
派」連日來互相指責「有人侵吞
款項」。社民連主席陶君行昨日終
於在黨友壓力下，聯同立法會黨
團成員黃毓民、陳偉業及梁國雄
在該黨網頁發表聯署聲明，承認
曾在基金中墊支港幣60萬元作為
所謂「五區公投」活動費用，但
以「帳目尚在結算之中」為由，
未有交代60萬元何時歸位，只稱
款項由社民連負責，倘有不足會
由黃毓民等協助籌措餘款。

認墊支60萬 社民連負責
聲明中指，永久會址基金乃用

作購買社民連永久會址之用，至
今為止，該筆款項其中一部分由

律師事務所託管，另一部分存放
於社民連非經常性開支戶口。今
年1月，由於社民連參與所謂「公
投」運動，須承擔6成「五區公投
聯合委員會」的活動費用，即港
幣180萬元，行政委員會按當時財
政的情況，於該非經常性開支戶
口暫時墊支港幣60萬元，付予委
員會作為第一期的活動費用。
不過，聲明未有交代相關墊支

何時歸位，只稱「墊支款項原擬
在購買永久會址前填補」，而所謂
「五區公投」帳目尚在結算之中，
結算完成後，墊支款項由社民連
負責，如再有不足之處，黃毓
民、梁國雄及陳偉業已承諾協助
籌措餘款。社民連會於日內公布
基金財務狀況，稍後交由執業會
計師核實。

會址基金 三丑不提歸還期

■任亮憲涉嫌非禮及強姦被捕後，連日被傳媒追訪。圖為任亮憲日前
出席《城市論壇》。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 鄭佩琪）立法會將於明年1
月初就最低工資方案投票，由3名勞工界立法會議員
及6名勞顧會勞方委員牽頭的勞工界最低工資諮詢大
會昨晚舉行，有逾200人出席。工聯會權益委員會副
主任崔世昌於會後表示，大部分會員接受最低工資
訂為時薪28元，但希望政府把檢討期由2年縮短至1
年，並加強監管，防止無良僱主利用蠱惑招數，例
如無償加班、扣減「飯鐘錢」等，變相剋扣僱員薪
金。各工會將透過問卷，收集會員意見，供3名勞工
界立法會議員參考。
另外，民建聯立法會議員葉國謙昨稱，尊重臨時

最低工資委員會的決定，認為委員會分析過多項數
據，才將首個最低工資水平定在28元，並反對部分
議員建議將最低工資提早生效，因為落實最低工資
後，需要時間將部分工人的合約，由月薪制改為時
薪制，擔心僱主沒有足夠時間準備，實施時會出現
問題。

■王國興等昨到消委會，要求立法規管私營骨灰龕位買賣。
香港文匯報記者曾偉龍 攝
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